

# **Díkaión**

**Lo justo**

**Revista de fundamentación jurídica  
Facultad de Derecho**



**UNIVERSIDAD DE LA SABANA**

# Díkaion

Lo justo

Número 6 - 1997

Revista de fundamentación jurídica  
Facultad de Derecho  
Universidad de La Sabana

## DIRECTOR

Eduardo Devis-Morales  
Decano de la Facultad de Derecho

## CONSEJO EDITORIAL

Alvaro Mendoza Ramírez  
Octavio Arizmendi Posada  
David Mejía Velilla  
Víctor Rodríguez Gallón  
Hernando Yepes Arcila  
Francisco José Herrera Jaramillo (q.e.p.d.)  
Faridy Jiménez Valencia

Diseño, diagramación armada e impresión  
Domardhi Ltda.

Díkaion: lo justo. Universidad de La Sabana - Número 6 - 1997  
ISSN 0120-8942 - Campus Universitario del Puente del Común -  
Apartado Aéreo 53753 Bogotá - Fax (91) 6760808

# ÍNDICE

## PRESENTACIÓN

EN MEMORIA DE FRANCISCO JOSÉ HERRERA JARAMILLO

## ESTUDIOS SOBRE CUESTIONES INTERDISCIPLINARIAS

### REFLEXIONES SOBRE LA EUTANASIA

Eduardo Devis-Morales 21

### LA DEFENSORÍA DEL PUEBLO

¿UNA INSTITUCIÓN ESCANDINAVA O CHIBCHA?

Hernán Alejandro Olano García 49

### EL DOLO EN EL CONSENTIMIENTO MATRIMONIAL

Presbítero Vicente Prieto Martínez 85

### EL CONTRATO DE TRABAJO POR EL TIEMPO QUE DURE LA REALIZACIÓN DE UNA OBRA LABOR DETERMINADA

Diana María Gómez de Ortiz 99

## ESTUDIOS DE DERECHO PENAL

### LA POLICÍA DE HOY Y DE MAÑANA LO QUE HACE Y LO QUE DEBERÍA HACER

Fernando Galvis Gaitán 109

**DOLO, CULPA Y PRETERINTENCIÓN: ¿FORMAS DE CULPABILIDAD?**

Hernando Barreto Ardila y Blanca Nélica Barreto Ardila 261

**ESTUDIOS SOBRE DERECHO CONSTITUCIONAL**

**LA DIMENSIÓN AXIOLÓGICA DEL PRINCIPIO CONSTITUCIONAL DEMOCRÁTICO**

Gabriel Mora Restrepo 277

**NÚÑEZ Y LA CONSTITUCIÓN DE 1853**

Nicolás del Castillo Matheiu 309

**RECENSIONES**

**EL IMPUESTO SOBRE BIENES INMUEBLES Y LOS VALORES CATASTRALES**

Alfonso García-Monco 321

**LÍMITES A LAS FUNCIONES LEGISLATIVA Y JUDICIAL**

Hernando Barreto Ardila y Blanca Nélica Barreto Ardila 325

# DIRECTIVA DE LA FACULTAD

## RECTOR

Alvaro Mendoza Ramírez

## VICERECTOR ACADÉMICO

Pablo Arango Restrepo

## DECANO FACULTAD DE DERECHO

Eduardo Devis-Morales

## VICEDECANO

Augusto Giraldo Giraldo

## SECRETARIO ACADÉMICO

Juan Carlos Gallego

## DEPARTAMENTOS

### DERECHO PÚBLICO Y POLÍTICO

Gabriel Mora Restrepo  
Fernando Galvis Gaitán  
José Albendea Pabón

### DERECHO PENAL

Miguel de Jesús Niño

### DERECHO CIVIL

Víctor Rodríguez Gallón

**DERECHO LABORAL**  
Diana María Gómez de Ortiz

**DERECHO BANCARIO Y DE LA ACTIVIDAD FINANCIERA**  
María Fernanda Torres

**DERECHO COMERCIAL**  
José Alpiniano García Muñoz

**PRACTICA JURÍDICA**  
Sandra Pineda Puerto

**COORDINACIÓN DE ESTUDIANTES**  
María Clara Obando

**PROMOCIÓN**  
Tatiana Quiróz Ortega

**EDUCACIÓN CONTINUADA**  
José Miguel Rojas Cristancho

**CONSULTORIO JURÍDICO**  
Martha Izquierdo Caballero

**CENTRO DE INVESTIGACIONES SOCIOJURÍDICAS**  
Faridy Jiménez Valencia

# PRESENTACIÓN

## PRESENTACIÓN

En esta edición, la Revista *Dikaion* que se publica bajo el número seis esta integrada por estudios de gran trascendencia jurídica, los cuales, tratados con la mesura y cuidado propio de sus autores, constituyen importante instrumento de trabajo para los abogados e investigadores de las Facultades de Derecho del país.

En los estudios sobre cuestiones interdisciplinarias se publican cuatro artículos de profesores de la Facultad de Derecho de la Universidad de La Sabana. Hernán Olano García presenta un estudio sobre una institución reciente en Colombia *La Defensoría del Pueblo: ¿una Institución escandinava o chibcha?* Este escrito constituye una contribución al estudio de las fuentes del derecho, perspectiva muy poco frecuente en las investigaciones jurídicas.

El Presbítero Vicente Prieto diserta sobre el tema central de discusión por los Tribunales Eclesiásticos del país *El Dolo en el Consentimiento Matrimonial*. Finalmente, Diana María Gómez de Ortiz, Directora del Departamento de Derecho Laboral colabora con un estudio sobre *El Contrato de Trabajo por el tiempo que dure la realización de la obra determinada*, a partir de la Ley 50 de 1993.

Nuestro trabajo titulado *Reflexiones sobre la Eutanasia*, es una conferencia que presenté en el Club de Abogados por invitación del mismo Club y de los Clubes Médico y de Ingenieros, el 11 de julio de 1997. Esta disertación permite abrir un escenario de discusión en torno al tema de la muerte y de la dignidad de la persona humana, tema vulnerable y de reflexión por la Honorable Corte Constitucional, en los últimos meses.

En los estudios sobre cuestiones penales se incluyen dos investigaciones. La primera *La Policía de hoy y de mañana. Lo que hace y lo que debería hacer*, elaborada por el profesor Fernando Galvis Gaitán, quién de manera rigurosa y combinando dos perspectivas la histórica y la sociojurídica identifica los actuales problemas de la Policía Nacional, finalizando su estudio con propuestas de reforma orientadas a garantizar la convivencia ciudadana y la seguridad de la población colombiana. La segunda *Dolo, Culpa y Preterintención: ¿formas de culpabilidad?* realizada conjuntamente por los doctores Hernando Barreto Ardila y Blanca Nélida Barreto Ardila precisan que “el dolo, la culpa y la preterintención no son formas de culpabilidad, son formas de conducta necesarias para reconocer la dimensión racional de la persona humana en el Estado social y democrático de derecho”.

Forman parte de los estudios sobre Derecho Constitucional que se publican en este número, el artículo del profesor Gabriel Mora Restrepo titulado *La Dimensión Axiológica del Principio Constitucional Democrático* y del profesor Nicolás Mathieu sobre *Núñez y la Constitución de 1853*.

Este número de la Revista tiene una peculiaridad, para nuestra Facultad de suma importancia, en virtud de que aparecen publicados en una SEPARATA ESPECIAL tres trabajos de investigación realizados por estudiantes nuestros y que fueron ganadores del **Primer Concurso de Investigación Jurídica y Sociojurídica**

**“Octavio Arizmendi Posada”** que organizó la Facultad en el mes de septiembre de 1996, y que en sesión especial de fecha 28 de febrero de este año, con la asistencia del Rector de la Universidad de la Sabana, doctor Alvaro Mendoza Ramírez, los jurados doctores Faridy Jiménez, Hernán Olano García y Germán Restrepo otorgaron a los estudiantes Hugo Orozco Fonseca, Daniel Fernando Gómez Tamayo y María Carmelina Londoño Lázaro, el primero, segundo y tercer puestos, a sus trabajos *El Ruido*, *La Responsabilidad Jurídica y Política del Gobernante en la Historia de las Ideas Políticas* y *La Interpretación de la Doctrina Social de la Iglesia como presupuesto para construir un Estado Justo*, respectivamente.

Finalmente, pueden estar seguros nuestros lectores y colaboradores de este número que, con independencia de las convicciones que profesan, en esta Revista habrá siempre un lugar para sus opiniones, para que ante todos hagamos el aporte que el sector académico debe hacer a la ciencia del derecho.

**EDUARDO DEVIS-MORALES**

Campus del Puente del Común, septiembre de 1997